

Título del Trabajo:

Aumento de la permanencia de pacientes con patología degenerativa en el servicio de Foniatría

Título del Trabajo en Inglés:

Increased length of stay of patients with degenerative pathology in the Phoniatics service.

Nombre: ANNEL

Apellidos: GOMEZ COELLO

ORCID: 0000-0002-2761-0656

País de Residencia: MEXICO

Área de Investigación: INVESTIGACIÓN EN SALUD

Institución a la que Pertenece: INSTITUTO NACIONAL DE REHABILITACION GILLERMO IBARRA IBARRA

Área de Adscripción: SUBDIRECCION DE AUDIOLOGIA, FONIATRIA Y PATOLOGIA DE LENGUAJE

Correo Electrónico: annelgomezc@gmail.com

Datos de los(as) coautores(as) del Trabajo

Mariana Oria y Anaya, RENE MARTINEZ MARTINEZ, ARIADNA MARIA CANALES VARGAS

DIVISION DE FONIATRIA, INSTITUTO NACIONAL DE REHABILITACION LGII, MEXICO, mariana.oria93@gmail.com,

DIVISION DE FONIATRIA, INSTITUTO NACIONAL DE REHABILITACION LGII, MEXICO, rene.2mtz@gmail.com,

DIVISION DE FONIATRIA, INSITTUTO NACIONAL DE REHABILITACION LGII, MEXICO, ariadnacanales@hotmail.com ,

Palabras en Español:

Disfagia, Disfonía, Atención médica, Foniatría

Palabras en Inglés:

Dysphagia, Dysphonia, Medical Care, Phoniatics

Título del Trabajo:

Aumento de la permanencia de pacientes con patología degenerativa en el servicio de Foniatría

Título del Trabajo en Inglés:

Increased length of stay of patients with degenerative pathology in the Phoniatics service.

Área de Investigación:

SUBDIRECCION DE AUDIOLOGIA, FONIATRIA Y PATOLOGIA DE LENGUAJE

Introducción:

La atención clínica de pacientes con enfermedades degenerativas se centra en una estrategia integral que abarca varios aspectos esenciales para manejar efectivamente estas condiciones a lo largo del tiempo; que tienen un impacto profundo en la función de los individuos, y de la disponibilidad de los servicios médicos especializados. La disponibilidad de servicios médicos especializados para enfermedades degenerativas puede variar significativamente. Por lo anterior, se planteó la siguiente pregunta de investigación: ¿Cuántos días permanecen los pacientes con patología degenerativa en el servicio de Foniatría?

Objetivo:

Cuantificar la permanencia de pacientes con patología degenerativa en el servicio de Foniatría

Metodología:

Se realizó un estudio observacional, descriptivo, transversal, retrospectivo, con expedientes de pacientes del servicio de Foniatría del primer semestre (enero a junio) del 2024, que tuvieran alteraciones de voz, habla y/o deglución con antecedente de enfermedades degenerativas (enfermedad vascular cerebral, enfermedades reumatológicas, endocrinológicas, Corea de Huntington, enfermedad de Parkinson, esclerosis múltiple), de cualquier edad y género. Adicionalmente, se valoró si estos pacientes contaban con comorbilidades como Diabetes Mellitus y/o Hipertensión Arterial Sistémica. Se eliminaron a aquellos expedientes incompletos. Se realizó estadística descriptiva (medias y desviación estándar para las variables cuantitativas, frecuencias y porcentajes para las variables cualitativas) a partir de la recolección de datos, en el Software SPSS.

Resultados:

Se incluyeron 221 expedientes, en los que 121 (55%) eran del género femenino y 99 (45%) del masculino, la media de edad era de 60.67 + 17.16 años. El problema más frecuente fue la valoración por trastornos de la deglución, siendo el 74% de la muestra examinada, seguida de los problemas de voz (25%, n=53), y mucho menos frecuente los problemas de habla relacionados a la patología degenerativa (1.8%, n=4). Se realizó un conteo de los días que han permanecido en el servicio de Foniatría desde su ingreso, siendo la media 1000.75 + 1428.55 días (con un rango de 9-5857 días. La patología más asociada a estas alteraciones fue E0VC (72.3%, n=159), seguido de alteraciones reumatológicas (15.5%, n=24) y enfermedad de Parkinson (6.8%, n=15). Adicionalmente, el 21.8% (n=48) de los pacientes presentaban Diabetes Mellitus, y el 43.2% (n=95) contaban con diagnóstico de Hipertensión Arterial Sistémica. Se contó con la limitación de valorar únicamente un semestre de la División de Foniatría.

Conclusiones:

Los pacientes con patología degenerativa permanecen en promedio 1000 días en el servicio de Foniatría, cantidad mucho mayor comparada con otras patologías foniátricas.